

かみのやま

市議会だより

第 235 号 令和7年8月1日発行

— 6月定例会 —

運動着の準備も真剣勝負！

南小学校6年生が、陸上競技記録会に向けて、自分で運動着にゼッケンをつける授業にのぞきました。

この日先生となった地域の方から、針と糸の選び方や縫い方などをご指導いただき、シャツの背中まで縫い付けないよう注意しながら、みんな真剣に取り組んでいました。

題字：南小学校 6年 いがらし 五十嵐 やまと 大和さん

審議日程

6月6日(金)	本会議 〔会期日程の決定、市長提出議案の提案理由説明、特別委員会（予算）の設置、議案の付託等〕
11日(水)	本会議〔一般質問〕
12日(木)	予算特別委員会〔補正予算の審査〕
13日(金) 16日(月)	常任委員会 〔付託議案・請願の審査〕
20日(金)	本会議 〔各委員長の審査結果報告、採決〕

第548回定例会は、6月6日から20日までの会期で開かれました。
6日の本会議では、補正予算を含む議案5件が上程され、各委員会に付託したほか、人事案1件、契約議案1件に同意するとともに、財産の取得の議案1件を原案のとおり可決しました。また、繰越明許費2件、水道事業会計における繰越額1件の報告を受けました。
11日の本会議は、3人の議員が一般質問を行い、市長並びに教育長に所信を質しました。最終日の本会議では、付託議案の審査結果について、各委員長から報告の後、市長提出の議案5件を原案のとおり可決し、閉会しました。

審議された議案とその結果

第548回定例会市長提出議案

議案番号	件名	結果	参照
議第30号	令和7年度上山市一般会計補正予算（第3号）	原案可決	7ページ
議第31号	上山市個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例の制定について	原案可決	6ページ
議第32号	上山市市税条例の一部を改正する条例の制定について	原案可決	6ページ
議第33号	上山市市営予約制乗合タクシー運行条例の一部を改正する条例の制定について	原案可決	6ページ
議第34号	上山市地区計画の区域内における建築物の制限に関する条例の一部を改正する条例の制定について	原案可決	6ページ
議第35号	南小学校トイレ改修工事請負契約の締結について	同意	3ページ
議第36号	財産の取得について	原案可決	3ページ
同意第2号	上山市財産区管理会委員の選任について	同意	3ページ
報告第2号	繰越明許費について〔令和6年度一般会計で次の事業費の令和7年度へ繰り越す額が確定したことによる報告〕 ・物価高騰対策給付金事業費 ・環境衛生費 ・ブランド化推進事業費 ・市単独道路整備事業費 ・道路事業費 ・都市計画事業費 ・空家等対策事業費 ・消防施設整備事業費 ・小学校管理費		

報告第3号	繰越明許費について〔令和6年度産業団地整備事業特別会計で次の事業費の令和7年度へ繰り越す額が確定したことによる報告〕 ・産業団地整備事業費		
報告第4号	上山市水道事業会計における繰越額について〔令和6年度水道事業会計で次の事業費の令和7年度へ繰り越す額が確定したことによる報告〕 ・配水管布設事業		
報告第5号	上山市下水道事業会計における繰越額について〔令和6年度下水道事業会計で次の事業費の令和7年度へ繰り越す額が確定したことによる報告〕 ・管渠建設改良事業 ・処理場建設改良事業		

人事

同意した人事案件

(敬称略)

中山財産区管理委員会

〔任期 令和7年6月30日から4年間〕

菅 渡 富 落 加 西 富	すが わた とみ おち か にし とみ
野 邊 田 合 藤 村 田 憲	の なへ た あい とうら むら た けん
正 久 孝 孝 勝 幸 一 一	まさ ひさ こう こう かつ こう いち いち
洋 雄 内 司 明 一 一	ひろ ひろ ない しみ あき いち いち
(中山第2)	(中山第2)

財産の取得

かみのやま温泉駅周辺整備のため事業用地を取得

6月6日の本会議で、次の財産の取得の議案1件を原案のとおり可決しました。

財産の取得

所在地
上山市矢来四丁目11番6
外9筆

契約議案

6月6日の本会議で、次の契約議案1件に同意しました。

南小学校トイレ改修工事請負契約の締結

契約の目的 南小学校トイレ改修工事
 契約の方法 条件付き一般競争入札
 契約金額 2億2880万円
 契約の相手方
 上山市矢来四丁目15番7号
 堀川土建西庄建設経常建設共同企業体
 代表取締役 堀川 真宏
 工期
 令和7年6月9日から
 令和8年3月13日まで

種類別土地
数量

1万8532・97平方メートル

買収の目的

かみのやま温泉駅周辺整備事業
(駅東エリア)の用地の取得

買収の方法 随意契約

買収予定価格

2億4223万3480円

買収の相手方 地権者10人

表彰おめでとう

全国市議会議長会から
表彰されました。

◇4年以上市議会議長在職

大 沢 芳 朋 議員

◇10年以上市議会議員在職

守 岡 等 議員

谷 井 正 照 議員

◇全国市議会議長会評議員としての感謝状

大 沢 芳 朋 議員



棚井議員
大沢議員

谷江議員
守岡議員

市政に対する一般質問



一般質問の動画はこちらのQRコードからご覧いただけます



守岡 等 議員

安定した水道事業を維持するために

水道事業は令和5年度に約2億4000万円の不足が生じ、積立金や一般会計から補填している状況です。こうした中、水道事業の独立採算制を維持するため、料金を5%から最高30%引き上げるシミュレーションパターンが示されました。料金値上げを最小限に抑え、安定した水道事業を維持するため、技術職員のノウハウ継承とAI技術等を活用した漏水対策の強化などを図るべきと考えますが、市長のご所見を伺います。

水道事業の官民連携は部分委託にとどめよ

市長 今後も各種研修・講習会への参加による人材育成と職員の確保に努めるとともに、AIを活用した管路劣化診断を行い、管路更新計画の見直しに活用してまいります。

水道法改正により、官民連携PPPが手法の一つとして示される中、本市の下水道事業では、維持管理と更新を一体的に行う長期契約方式で、自治体が主体となりながら民間のノウハウを活用するウォーターPPPレベル3・5の導入が検討されており、一方、ウォーターPPPレベル4のコンセッション方式は、民間企業が運営権を取得し、利用料金を直接収受する形態ですが、料金の上昇やサービスの質の低下等の問題点が指摘されています。

そこで、水道事業における官民連携についても下水道事業と同様に部分委託にとどめ、コンセッション方式は導入すべきでないと考えますが、市長のご所見を伺います。

市長 コンセッション方式は民間事業者の収益確保が難しく、参画が見込めないことから、現時点で導入する考えはありません。



持続可能で安全な水道を市民に

部活動の地域展開のための受皿団体支援策



木村 泰之 議員

全国的に部活動の地域展開が進められているなか、受け皿となる団体や保護者・生徒からは運営体制や金銭面等に対する不安の声が多く寄せられています。特に現在は、休日の部活動地域展開の取組が進んでおり、早急に行政の支援体制を整備する必要があります。

大卒の体制整備として、受け皿となる団体を認可し支援する制度の確立が必要であると考えます。教育委員会が認可要件を設け、要件を満たした団体に対し支援を行うことで、部活動を行う生徒が安心できる環境が確保されるとともに、市・学校・受け皿団体の協力体制が強固になると考えます。その大卒の体制整備を行ったうえで、認可した団体に次の支援を行うべきと考えます。

1つ目が、生徒や受け皿団体の活動に対する補助金の支給、2つ目が、受け皿団体の市有施設使用における

優先予約の導入、3つ目が、指導人材の育成に向けた指導者用公認資格取得費用等への支援です。地域展開による活動は、部活動の延長線上にある活動であり、教育活動の一環として、金銭面や施設の使用、指導人材の育成など、様々な観点から支援を行うべきと考えますが、教育長のご所見を伺います。

教育長 本市の部活動地域展開におきましては、令和8年4月の休日完全実施に向けて、関係団体等との協議を重ねております。また、本市のモデル事業等を活用して新たな地域クラブが発足しています。今後は、地域クラブ活動基本方針を策定するとともに、認可制度を設け、部活動の受け皿となる登録地域クラブと生徒・保護者の意向を伺いながら必要な支援策を調査研究し、生徒たちが安心してスポーツ・文化に触れられる環境づくりに努めてまいります。



陸上競技の合同練習会(たいらぐら)

市政に対する一般質問



一般質問の動画はこちらのQRコードからご覧いただけます



尾形 みち子 議員

ギャンブル依存症の相談窓口の設置を

【市長】 昨今、ギャンブル依存症が新聞、テレビ等で報道され、関心が高まっています。今年の5月には県内の高校の教員が4年もの間、同窓会費を着服し、ギャンブルに充てていた事件がありました。コロナ禍の影響なのか違法なオンラインカジノの蔓延も問題になっており、若者のほか、壮年層にも拡大しています。オンラインカジノの違法性や危険性を広報紙、ホームページ、出前講座で啓発することも重要ですが、市役所内に相談窓口を設置すべきと考えますが、市長のご所見を伺います。

【市長】 当事者や家族から市に相談があった場合、早期に適切な支援が受けられるよう県精神保健福祉センター等の専門機関へつなげております。市ホームページに県の相談窓口や家族学習会の案内等を掲載し普及啓発に取り組むほか、県と連携しながら

対応しますので、市独自の相談窓口を設置する考えはありません。

小中学生のオンラインゲーム依存の予防対策

【教育長】 スマートフォンの普及に伴いオンラインゲーム依存が急激に増え、生活の乱れや学習意欲の低下、不登校等が懸念されます。対処法として家族で利用方法等の話し合いが重要となりますが、きっかけ作りに親子のコミュニケーションの場として、学校での親子学年行事を設けるべきと考えますが教育長のご所見を伺います。

【教育長】 メディアとの正しい付き合い方については、外部講師を招いた講演会や、各学校でメディア利用の時間を減らす取組を行っておりますので、授業時間内に親子行事を実施する考えはありません。



スマホやタブレットを適切に利用する取組を

より情報

近隣市町に足を運んでみてはいかがでしょうか。

中山町

期日 令和7年10月12日(日)
場所 最上川中山緑地イベント広場(予定)
内容 芋煮会発祥の地である中山町で行われるイベント。日本八大芋煮の販売等を予定しております。
問合せ 中山町観光協会事務局
TEL (662) 2114

山辺町

期日 令和7年8月10日(日)
場所 山辺町民総合体育館
内容 大相撲のチケットは完売となっておりますが、会場の外では町内事業者が出店し、町の美味しいものや特産品が勢ぞろいします。
大相撲山辺場所実行委員会事務局
(美力発信課内)
TEL (667) 1110

山形市

期日 令和7年9月14日(日)
場所 山形市馬見ヶ崎川河川敷
内容 山形名物の芋煮を直径6・5メートルの大鍋で約3万食分作ります。里芋、牛肉、こんにゃく、ねぎ、味つけ醤油、日本酒など、地元産の食材にこだわったおいしさもスケールもまさに日本一の芋煮会です。
日本一の芋煮会フェスティバル協議会事務局
TEL (622) 0141

日本一の芋煮会フェスティバル

会 員 委 任 常

総務文教

市営予約制乗合タクシーの運行エリアに山元地区を追加

委員会では、付託された議案3件と継続審査としていた請願1件について審査しました。

個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部改正

行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律の一部改正に伴い、引用条文の変更及び新たな用語の定義を行うほか、文言の整理等を行うものです。

市税条例の一部改正

改正の主な内容は次のとおりです。

公示送達

地方税法の一部改正に伴い、公示送達の方法を規定するほか、市が定めた掲示場の他に、インターネット等による公示を可能にするための規定を新たに定めるものです。

個人住民税

扶養親族のうちその年の12月31日現在の年齢が19歳以上23歳未満の者を新たに特定扶養親族と定めて所得控除に追加するほか、公益信託に関する法律の改正に伴い、



寄附金控除を定める条文の文言の整理を行うものです。

軽自動車税

種別割の原動機付き自転車に総排気量0・125リットル以下で最高出力4キロワット以下の車種を追加し、税額を2000円とするものです。

また、身体障害者等に対する種別割減免申請時の運転免許証の確認項目に免許情報が記録された個人番号カードを追加するものです。

固定資産税

築20年以上のマンションで大規模改修を行った場合の減額申請をマンション管理組合管理者が行うことで申請とみなす規定を追加するほか、地方税法の改正に伴う適用条項等を変更するものです。

市たばこ税

令和8年4月1日以降に売渡し又は消費した加熱式たばこについて、当分の間、紙たばこへの換算方法の変更を行うためのたばこ税の課税標準額の特例を追加するものです。

市営予約制乗合タクシー運行条例の一部改正

運行エリアに山元地区を追加するとともに、利用料を規定するものです。

以上、議案3件は原案のとおり可決しました。

『治安維持法犠牲者国家賠償法（仮称）の制定促進を国に求める意見書に関する件』の請願は、提出者から諸種の事情により撤回したいとの申し出があったため、これを承認しました。

そのほか、高機能消防指令センター及び消防救急デジタル無線更新工事の現地調査と所管する事務の調査を行いました。



高機能消防指令センター及び消防救急デジタル無線更新工事を調査

産業厚生

（仮称）駅東パークタウンの整備に向け、建築物の用途制限等を設定

委員会では、付託された議案1件について審査しました。

地区計画の区域内における建築物の制限に関する条例の一部改正

若者や子育て世代の居住を誘導していくエリアとして良好な住環境の形成を図るため、矢来四丁目の一部の約3・6ヘクタールを条例の適用区域に追加し、建築物の用途制限等を定めるものです。

以上、議案1件は原案のとおり可決しました。

そのほか、糸目水利施設等の現地調査と所管する事務の調査を行いました。



地区計画の区域に追加される矢来四丁目内の対象地域を調査

予算特別委員会

物価高騰の影響を受けている地域経済を支援

委員会では、付託された議案1件について審査しました。

一般会計補正予算(第3号)

5億2000万円を追加し、予算の総額を194億6700万円とするものです。

補正の主なもの

・新たに山元地区において予約制乗合タクシーを運行するために要する経費

・65歳以上の人と、60歳以上65歳未満で特定の基礎疾患を有する人を対象とした新型コロナワクチンの定期接種を実施するための委託料

・小笹及び檜下地区会が実施するクマ等の野生鳥獣被害を防止するための緩衝帯整備事業に対する補助金

・中小規模農家等が物価高騰の影響を受け機械更新ができないことで果樹生産を断念することがないよう、乗用タイプの農薬散布機を更新する際の経費に対する補助金

・物価高騰対応重点支援事業費(生活者支援)で、より影響を受けている地域経済への消費喚起による支援を行うため、プレミアム率10%、1回あたりのポ

イント付与上限額1500円相当、実施期間のポイント付与上限額1万5000円相当のキャッシュレス決済ポイント還元事業を実施するための委託料

・市道金瓶黒沢線への落石及び土砂崩落防止のため、みはらしの丘周辺緑地の法面保護対策工事実施に要する経費

以上、議案1件は、原案のとおり可決しました。

質疑

委員会の審査の際に行われた質疑の主なものは、次のとおりです。

委員 新型コロナワクチン定期接種の予算額算定の根拠と自己負担が増えることへの対応は。

健康推進課長 対象人数に対し令和6年度の接種率14.1%と1人あたりの助成額7800円を乗じて算定しました。自己負担額が増えることはわかりやすく周知してまいります。

委員 鳥獣緩衝帯整備事業費補助金について、事業の実施主体は。また、個人も対象となるのか。

市民生活課長 この度は檜下・小笹の地区会が実施主体となるもので、個人は対象になりません。

委員 乗用タイプの農薬散布機更新に対する補助事業は、何台分を想定しているのか。

農林夢づくり課長 農業法人1団体と、個人11名による農業者団体1団体に対し、合わせて12台分を予算計上しています。

委員 これまで実施してきたキャッシュレス決済ポイント還元事業の経済効果をどう考えているか。

商工課長 キャンペーン期間中の効果はもとより、新規利用者の増加やキャッシュレス決済の普及も進んでおり、経済効果は広がっていると考えています。

委員 物価高騰対策について、キャッシュレス決済ポイント還元事業では、スマートフォンを使わない市民にはメリットがないのでは。

市長 本市ではデジタル化の推進やスマートフォン等の普及状況、手段も含め総合的に判断しキャッシュレス決済ポイント還元事業としています。

請願の審査結果

請願	件名	請願者	結果
	治安維持法犠牲者国家賠償法(仮称)の制定促進を国に求める意見書の提出に関する件(令和6年請願第3号)	上山市細谷701-1 治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟 山形県本部副会長 上山支部長 菊池 喜英	撤回

トピックス

「山形ワインバル」

今年も大盛況

去る5月10日、11日の両日、上山城周辺を主会場に「山形ワインバル」が開催されました。

日本最大級のワイン祭りとして評されるこのお祭りは、本市所在の5つのワイナリーを始め、全国より57ものワイナリーから200種類以上のワインが出品されており、様々なワインを楽しめるイベントになりました。

会場では、米沢牛やカキの串焼き、ピザ、ビーフシチューなど、ワインはもとより、ワイン以外も楽しめる様々な出店も立ち並び、県内外から7000人を超える来場者で賑わいました。多くの家族連れがワインやソフトドリンクを片手に笑顔があふれる「お祭り」を存分に楽しんでる様子でした。

初夏の爽やかな季節に開催される山形ワインバル、次回は皆様も一緒にこのお祭りを楽しみませんか。

(棚井)



※来年の山形ワインバルは、5月16、17日に開催されます。

市議会を傍聴してみませんか

次の定例会は、9月3日から
9月24日までの予定です。

9月7日(日)サンデー議会

(サンデー議会は一般質問です。)

※詳しくは、議会事務局 (☎672-1111 内線251)
までお問い合わせください。

編集後記

今号から本格的に新体制による市議会だよりの編集を始めました。6月定例会では3人の議員が一般質問を行い市長や市執行部と議論を交わしました。9月定例会ではサンデー議会においてさらに多くの議員が一般質問を行うべく準備を進めておりますので、多くの皆様から傍聴にお越しいただければと存じます。

また、議会報告会にご参加頂いた皆様には心より御礼を申し上げます。各地区から提起された課題等には真摯に向き合い、今後の議会活動をとおして市政に反映されるよう努めてまいります。

市議会だよりもわかりやすく読みやすいものとなるよう努めてまいりますので、ご愛読をよろしく願っています。

(尾形)



見やすいユニバーサルデザイン
フォントを採用しています。